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Morfologia del verbo

1 I tempi dell’indicativo formati sul tema del presente

La formuLa

Tema del presente con vocale tematica + desinenze personali attive/passive

Le desinenze attive dei tempi derivati dal tema del presente 

1a sing. -ō oppure -m
2a sing. -s
3a sing. -t
1a plur. -mus
2a plur. -tis
3a plur. -nt

Le desinenze passive dei tempi derivati dal tema del presente

1a sing. -r
2a sing. -ris oppure -re
3a sing. -tur
1a plur. -mur
2a plur. -mini
3a plur. -ntur

I coniugazione attiva: dono, donas, donavi, donatum, donāre, ‘donare’

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
1a sing. don-o donā-bā-m donā-bo 
2a sing. donā-s donā-bā-s donā-bĭ-s  
3a sing. donā-t donā-bā-t donā-bĭ-t    
1a plur. donā-mus donā-bā-mus donā-bĭ-mus  
2a plur. donā-tis donā-bā-tis donā-bĭ-tis   
3a plur. donā-nt donā-bā-nt donā-bu-nt     

II coniugazione attiva: mereo, meres, merui, meritum, merēre, ‘meritare’

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
1a sing. merĕ-o merē-bā-m merē-bo       
2a sing. merē-s merē-bā-s merē-bĭ-s        
3a sing. merē-t merē-bā-t merē-bĭ-t               
1a plur. merē-mus merē-bā-mus merē-bĭ-mus     
2a plur. merē-tis merē-bā-tis merē-bĭ-tis          
3a plur. merē-nt merē-bā-nt merē-bu-nt         
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III coniugazione attiva: mitto, mittis, misi, missum, mittĕre, ‘inviare’

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
1a sing. mitt-o mitt-ē-bā-m mitt-ā-m
2a sing. mitt-ĭ-s mitt-ē-bā-s mitt-ē-s
3a sing. mitt-ĭ-t mitt-ē-bā-t mitt-ē-t
1a plur. mitt-ĭ-mus mitt-ē-bā-mus mitt-ē-mus
2a plur. mitt-ĭ-tis mitt-ē-bā-tis mitt-ē-tis
3a plur. mitt-u-nt mitt-ē-bā nt mitt-ē-nt

IV coniugazione attiva: audio, audis, audivi, auditum, audīre, ‘ascoltare’

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
1a sing. audĭ-o audi-ē-bā-m audi-ā-m 
2a sing. audī-s audi-ē-bā-s audi-ē-s   
3a sing. audī-t audi-ē-bā-t audi-ē-t   
1a plur. audī-mus audi-ē-bā-mus audi-ē-mus   
2a plur. audī-tis audi-ē-bā-tis audi-ē-tis  
3a plur. audĭ-u-nt audi-ē-bā nt audi-ē-nt  

Coniugazione in -ĭ- breve attiva: capio, capis, cepi, captum, capĕre, ‘prendere’

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
1a sing. capi-o capi-ē-bā-m capi-ā-m  
2a sing. cap-ĭ-s capi-ē-bā-s capi-ē-s  
3a sing. cap-ĭ-t capi-ē-bā-t capi-ē-t  
1a plur. cap-ĭ-mus capi-ē-bā-mus capi-ē-mus  
2a plur. cap-ĭ-tis capi-ē-bā-tis capi-ē-tis  
3a plur. capi-u-nt capi-ē-bā nt capi-ē-nt  

I coniugazione passiva: donor, ‘sono donato’

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
1a sing. donor donabar donabor
2a sing. donaris donabaris donabĕris
3a sing. donatur donabatur donabĭtur
1a plur. donamur donabamur donabĭmur
2a plur. donamini donabamini donabimini
3a plur. donantur donabantur donabuntur

II coniugazione passiva: mereor, ‘sono meritato’

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
1a sing. mereor merebar merebor
2a sing. merēris merebaris merebĕris
3a sing. merētur merebatur merebĭtur
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INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
1a plur. merēmur merebamur merebĭmur
2a plur. merēmini merebamini merebimini
3a plur. merentur merebantur merebuntur

III coniugazione passiva: mittor, ‘sono mandato’

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
1a sing. mittor mittebar mittar
2a sing. mittĕris mittebaris mittēris
3a sing. mittitur mittebatur mittētur
1a plur. mittimur mittebamur mittēmur
2a plur. mittimini mittebamini mittēmini
3a plur. mittuntur mittebantur mittentur

IV coniugazione passiva: audior, ‘sono ascoltato’

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
1a sing. audior audiēbar audiar
2a sing. audiris audiebaris audiēris
3a sing. auditur audiebatur audiētur
1a plur. audimur audiebamur audiēmur
2a plur. audimini audiebamini audiemini
3a plur. audiuntur audiebantur audientur

Coniugazione in -ĭ- breve passiva: capior, ‘sono preso’

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
1a sing. capior capiēbar capiar
2a sing. capĕris capiebaris capiēris
3a sing. capĭtur capiebatur capiētur
1a plur. capĭmur capiebamur capiēmur
2a plur. capimini capiebamini capiemini
3a plur. capiuntur capiebantur capientur

2 L’imperativo presente attivo
La formuLa

Tema del presente con vocale tematica + desinenze dell’imperativo presente attivo

Le desinenze

2a sing. tema puro
2a plur. -te
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I CONIUGAZIONE II CONIUGAZIONE III CONIUGAZIONE IV CONIUGAZIONE
2a sing. donā dona merē merita mitt-ĕ invia audī fortifica
2a plur. donā-te donate merē-te meritate mitt-ĭ-te inviate audī-te fortificate

CONIUGAZIONE IN Ĭ BREVE
2a sing. capĕ prendi
2a plur. capĭ-te prendete

3 L’imperativo futuro attivo
La formuLa

Tema del presente con vocale tematica +  desinenze personali dell’imperativo futuro attivo

Le desinenze 
2a sing. -to
3a sing. -to
2a plur. -tōte
3a plur. -nto

I II III IV -ĭ
2a sing. laudato moneto legĭto audito capĭto
3a sing. laudato moneto legĭto audito capĭto
2a plur. laudatōte monetōte legitōte auditōte capitōte
3a plur. laudanto monento legunto audiunto capiunto

4 La coniugazione dei verbi irregolari

La coniugazione del verbo eo: i tempi formati sul tema del presente

INDICATIVO  
PRESENTE

INDICATIVO  
IMPERFETTO

INDICATIVO 
FUTURO

INFINITO  
PRESENTE

IMPERATIVO 
PRESENTE

IMPERATIVO 
FUTURO

eo vado
is vai
it va
imus andiamo
itis andate
eunt vanno

ibam andavo
ibas andavi
ibat andava
ibamus andavamo
ibatis andavate
ibant andavano

ibo andrò
ibis andrai
ibit andrà
ibĭmus andremo
ibĭtis andrete
ibunt andranno

ire andare i vai
ite andate

ito
ito
itōte
eunto

La coniugazione del verbo sum: i tempi formati sul tema del presente

INDICATIVO 
PRESENTE

INDICATIVO 
IMPERFETTO

INDICATIVO 
FUTURO

INFINITO 
PRESENTE

IMPERATIVO 
PRESENTE

IMPERATIVO 
FUTURO

s-u-m   sono
es sei
es-t è
s-u-mus siamo
es-tis siete
s-u-nt sono

er-ā-m ero
er-ā-s eri
er-ā-t era
er-ā-mus eravamo
er-ā-tis eravate
er-ā-nt erano

er-o    sarò
er-i-s sarai
er-i-t sarà
er-i-mus saremo
er-i-tis sarete
er-u-nt saranno

es-se essere es sii
es-te siate

esto
esto
estōte
sunto
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La coniugazione del verbo possum: i tempi formati sul tema del presente

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO INFINITO PRESENTE
possum posso
potes puoi
potest può
possŭmus possiamo
potestis potete
possunt possono

potĕram potevo
potĕras potevi
potĕrat poteva
potĕrāmus potevamo
potĕrātis potevate
potĕrant potevano

potĕro potrò
potĕris potrai
potĕrit potrà
potĕrĭmus potremo
potĕrĭtis potrete
potĕrunt potranno

posse potere

 Per il suo significato, il verbo possum è privo di imperativo.

5 I tempi dell’indicativo attivo formati sul tema del perfetto: 
perfetto, piuccheperfetto e futuro anteriore
La formuLa

Tema del perfetto + desinenze temporali

Le desinenze dei tempi dell’indicativo derivate dal tema del perfetto sono proprie per cia-
scun tempo.

PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANTERIORE
1a sing. -i -ĕram -ĕro
2a sing. -isti -ĕras -ĕris
3a sing. -it -ĕrat -ĕrit
1a plur. -ĭmus -eramus -erimus
2a plur. -istis -eratis -eritis
3a plur. -ērunt -ĕrant -ĕrint

La coniugazione è la seguente:

PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANTERIORE
1a sing. don-a-v-i don-a-v-ĕram don-a-v-ĕro
2a sing. don-a-v-isti don-a-v-ĕras don-a-v-ĕris
3a sing. don-a-v-it don-a-v-ĕrat don-a-v-ĕrit
1a plur. don-a-v-ĭmus don-a-v-erāmus don-a-v-erĭmus
2a plur. don-a-v-istis don-a-v-erātis don-a-v-erĭtis
3a plur. don-a-v-ērunt don-a-v-ĕrant don-a-v-ĕrint

Per formare il tema del perfetto, la radice del verbo (la parte portatrice del significato) subi-
sce una modificazione che avviene secondo quattro schemi: 

 ■ aggiunta di una -v- o una -u-; 
 ■ aggiunta di una -s- (perfetto sigmatico), 
 ■ allungamento della vocale della radice; 
 ■ raddoppiamento della prima sillaba della radice;

Attenzione
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Primo tipo: v/u  Consiste nell’inserimento della consonante -v- tra radice e desinenze; essa è 
preceduta dalla vocale tematica; tale consonante muta in -u- se non viene inserita la vocale 
tematica (vale a dire: si trova preceduta da una consonante):

laudo, -as, laudavi, laudatum, laudare, ‘lodare’

audio, -is, audivi, auditum audire, ‘udire’

moneo, -es,  monui, monitum, monere, ‘ammonire’

Secondo tipo: sigmatico  Aggiunge la -s- alla radice del verbo, senza interporre la vocale 
tematica; l’incontro tra la -s- del perfetto e la consonante finale della radice porta dei muta-
menti fonetici:

c, g + s = x rego, ‘reggo, governo’: radice reg- + -s- + -i = rexi
p, b + s = ps scribo, ‘scrivere’: radice scrib- + -s- + -i = scripsi
t, d + s = s oppure ss cedo, ‘mi ritiro’: radice ced- + -s- + -i = cessi
h + s = x veho, ‘trasporto’: radice veh- + -s- + -i = vexi
n + s = ns maneo, ‘rimanere’: radice man- + -s- + -i = mansi
s + s = ss gero, ‘portare’: radice ges- + -s- + -i = gessi

Terzo tipo: allungamento della vocale radicale  Presenta l’allungamento della vocale della 
radice verbale. Il cambiamento della quantità della vocale corrisponde a un cambiamento 
di funzione: il grado debole, breve, corrisponde al tema del presente; il grado forte, lungo, 
corrisponde al tema del perfetto. 

Ad esempio:

lĕgo (con la ĕ breve) → tema del perfetto lēg- (con la ē lunga): lēgi

Nell’allungamento talora la -ă- diventa -ē-:

ăgo, ‘faccio’ → perfetto ēgi
căpio, ‘prendo’ → perfetto cēpi
cogo (con + ăgo), ‘costringo’ → perfetto coēgi
făcio, ‘faccio’ → perfetto fēci
iăcio, ‘getto’ → perfetto iēci

Quarto tipo: con raddoppiamento  Presenta il raddoppiamento, cioè la ripetizione della 
prima consonante della radice, seguita da -ĕ breve o dalla vocale radicale. Ad esempio:

tendo → perfetto tetendi 

Se la radice del verbo comincia con due consonanti, nel raddoppiamento sono presenti 
entrambe, mentre dopo viene ripetuta soltanto la seconda. Ad esempio:

sto → perfetto steti 

Talora la vocale della radice, non trovandosi più nella prima sillaba, subisce apofonia; ad 
esempio, la -ă- di cădo (‘cadere’) nel perfetto si riduce a -ĭ-: 

cădo → perfetto cecĭdi
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Vediamo altri esempi:

caedo, ‘taglio’ → perfetto cecīdi (da non confondere con cecĭdi)
cano, ‘canto’ → perfetto cecĭni
consisto, ‘consisto’ → perfetto constiti
credo, ‘credo’ → perfetto credidi
disco, ‘imparo’ → perfetto didĭci
fallo, ‘inganno’ → perfetto fefelli
parco, ‘risparmio’ → perfetto peperci
pello, ‘spingo’ → perfetto pepŭli
pendeo, ‘sono appeso’ → perfetto pependi
pendo, ‘peso’ → perfetto pependi
tango, ‘tocco’ → perfetto tetĭgi

Il tema del perfetto di sum, possum ed eo

Sum → tema del perfetto fu-: fui, fuisti…

Possum → tema del perfetto potu-: potui, potuisti…

Eo → tema del perfetto iv-: ivi, ivisti…

6 I tempi dell’indicativo passivo formati sul tema del perfetto: 
perfetto, piuccheperfetto e futuro anteriore

Per questi tempi il latino usa una forma perifrastica (cioè costituita di più elementi): unisce 
infatti il participio perfetto, concordato al nominativo col soggetto, alle forme del verbo sum 
e, in particolare, il participio si unisce:

 ■ al presente per formare il perfetto,
 ■ all’imperfetto per formare il piuccheperfetto,
 ■ al futuro per formare il futuro anteriore.

PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANTERIORE
1a sing. laudatus, -a, -um sum laudatus, -a, -um eram laudatus, -a, -um ero
2a sing. laudatus, -a, -um es laudatus, -a, -um eras laudatus, -a, -um eris
3a sing. laudatus, -a, -um est laudatus, -a, -um erat laudatus, -a, -um erit
1a plur. laudati, -ae, -a sumus laudati, -ae, -a eramus laudati, -ae, -a erimus
2a plur. laudati, -ae, -a estis laudati, -ae, -a eratis laudati, -ae, -a eritis
3a plur. laudati, -ae, -a sunt laudati, -ae, -a erant laudati, -ae, -a erunt

7 Il congiuntivo presente attivo e passivo

I coniugazione: dono, donas, donavi, donatum, donāre, ‘donare’

La formuLa

Tema del presente + suffisso -ē- + desinenze personali attive o passive
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CONG. PRESENTE ATTIVO CONG. PRESENTE PASSIVO
1a sing. don-e-m che io doni don-e-r che io sia donato
2a sing. don-e-s che tu doni don-e-ris che tu sia donato
3a sing. don-e-t che egli doni don-e-tur che egli sia donato
1a plur. don-e-mus che noi doniamo don-e-mur che noi siamo donati
2a plur. don-e-tis che voi doniate don-e-mini che voi siate donati
3a plur. don-e-nt che essi donino don-e-ntur che essi siano donati

II coniugazione: mereo, meres, merui, meritum, merēre, ‘meritare’

La formuLa

Tema del presente + vocale tematica -ē- + suffisso -ā- + desinenze personali attive o passive

CONG. PRESENTE ATTIVO CONG. PRESENTE PASSIVO
1a sing. mer-e-a-m che io meriti mer-e-a-r che io sia meritato
2a sing. mer-e-a-s che tu meriti mer-e-a-ris che tu sia meritato
3a sing. mer-e-a-t che egli meriti mer-e-a-tur che egli sia meritato
1a plur. mer-e-a-mus che noi meritiamo mer-e-a-mur che noi siamo meritati
2a plur. mer-e-a-tis che voi meritiate mer-e-a-mini che voi siate meritati
3a plur. mer-e-a-nt che essi meritino mer-e-a-ntur che essi siano meritati

III coniugazione: mitto, mittis, misi, missum, mittĕre, ‘inviare’

La formuLa

Tema del presente + suffisso -ā- + desinenze personali attive o passive

CONG. PRESENTE ATTIVO CONG. PRESENTE PASSIVO
1a sing. mitt-a-m che io invii mitt-a-r che io sia inviato
2a sing. mitt-a-s che tu invii mitt-a-ris che tu sia inviato
3a sing. mitt-a-t che egli invii mitt-a-tur che egli sia inviato
1a plur. mitt-a-mus che noi inviamo mitt-a-mur che noi siamo inviati
2a plur. mitt-a-tis che voi inviate mitt-a-mini che voi siate inviati
3a plur. mitt-a-nt che essi inviino mitt-a-ntur che essi siano inviati

IV coniugazione: audio, audis, audivi, auditum, audīre, ‘ascoltare’

La formuLa

Tema del presente + vocale tematica -ī- + suffisso -ā- + desinenze personali attive o passive

CONG. PRESENTE ATTIVO CONG. PRESENTE PASSIVO
1a sing. aud-i-a-m che io ascolti aud-i-a-r che io sia ascoltato
2a sing. aud-i-a-s che tu ascolti aud-i-a-ris che tu sia ascoltato
3a sing. aud-i-a-t che egli ascolti aud-i-a-tur che egli sia ascoltato
1a plur. aud-i-a-mus che noi ascoltiamo aud-i-a-mur che noi siamo ascoltati
2a plur. aud-i-a-tis che voi ascoltiate aud-i-a-mini che voi siate ascoltati
3a plur. aud-i-a-nt che essi ascoltino aud-i-a-ntur che essi siano ascoltati
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Coniugazione in -ĭ- breve: capio, capis, cepi, captum, capere, ‘prendere’

La formuLa

Tema del presente + vocale tematica -ĭ- + suffisso -ā- + desinenze personali attive o passive

CONG. PRESENTE ATTIVO CONG. PRESENTE PASSIVO
1a sing. cap-i-a-m che io prenda cap-i-a-r che io sia preso
2a sing. cap-i-a-s che tu prenda cap-i-a-ris che tu sia preso
3a sing. cap-i-a-t che egli prenda cap-i-a-tur che egli sia preso
1a plur. cap-i-a-mus che noi prendiamo cap-i-a-mur che noi siamo presi
2a plur. cap-i-a-tis che voi prendiate cap-i-a-mini che voi siate presi
3a plur. cap-i-a-nt che essi prendano cap-i-a-ntur che essi siano presi

8 Il congiuntivo imperfetto attivo e passivo
La formuLa

Tema del presente + vocale tematica + suffisso -rē- + desinenze personali attive o passive

I coniugazione: dono, donas, donavi, donatum, donāre, ‘donare’

CONG. IMPERFETTO ATTIVO CONG. IMPERFETTO PASSIVO
1a sing. don-a-re-m che io donassi don-a-re-r che io fossi donato
2a sing. don-a-re-s che tu donassi don-a-re-ris che tu fossi donato
3a sing. don-a-re-t che egli donasse don-a-re-tur che egli fosse donato
1a plur. don-a-re-mus che noi donassimo don-a-re-mur che noi fossimo donati
2a plur. don-a-re-tis che voi donaste don-a-re-mini che voi foste donati
3a plur. don-a-re-nt che essi donassero don-a-re-ntur che essi fossero donati

II coniugazione: mereo, meres, merui, meritum, merēre, ‘meritare’

CONG. IMPERFETTO ATTIVO CONG. IMPERFETTO PASSIVO
1a sing. mer-e-re-m che io meritassi mer-e-re-r che io fossi meritato
2a sing. mer-e-re-s che tu meritassi mer-e-re-ris che tu fossi meritato
3a sing. mer-e-re-t che egli meritasse mer-e-re-tur che egli fosse meritato
1a plur. mer-e-re-mus che noi meritassimo mer-e-re-mur che noi fossimo meritati
2a plur. mer-e-re-tis che voi meritaste mer-e-re-mini che voi foste meritati
3a plur. mer-e-rentur che essi meritassero mer-e-re-ntur che essi fossero meritati

III coniugazione: mitto, mittis, misi, missum, mittĕre, ‘inviare’

CONG. IMPERFETTO ATTIVO CONG. IMPERFETTO PASSIVO
1a sing. mitt-e-re-m che io inviassi mitt-e-re-r che io fossi inviato
2a sing. mitt-e-re-s che tu inviassi mitt-e-re-ris che tu fossi inviato
3a sing. mitt-e-re-t che egli inviasse mitt-e-re-tur che egli fosse inviato
1a plur. mitt-e-re-mus che noi inviassimo mitt-e-re-mur che noi fossimo inviati
2a plur. mitt-e-retis che voi inviaste mitt-e-re-mini che voi foste inviati
3a plur. mitt-e-re-nt che essi inviassero mitt-e-re-ntur che essi fossero inviati
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IV coniugazione: audio, audis, audivi, auditum, audīre, ‘ascoltare’

CONG. IMPERFETTO ATTIVO CONG. IMPERFETTO PASSIVO
1a sing. aud-i-re-m che io ascoltassi aud-i-re-r che io fossi ascoltato
2a sing. aud-i-re-s che tu ascoltassi aud-i-re-ris che tu fossi ascoltato
3a sing. aud-i-re-t che egli ascoltasse aud-i-re-tur che egli fosse ascoltato
1a plur. aud-ir-e-mus che noi ascoltassimo aud-i-re-mur che noi fossimo ascoltati
2a plur. aud-i-re-tis che voi ascoltaste aud-i-re-mini che voi foste ascoltati
3a plur. aud-i-re-nt che essi ascoltassero aud-i-re-ntur che essi fossero ascoltati

Coniugazione in -ĭ- breve: capio, capis, cepi, captum, capere, ‘prendere’

CONG. IMPERFETTO ATTIVO CONG. IMPERFETTO PASSIVO
1a sing. cap-e-re-m che io prendessi cap-e-re-r che io fossi preso
2a sing. cap-e-re-s che tu prendessi cap-e-re-ris che tu fossi preso
3a sing. cap-e-re-t che egli prendesse cap-e-re-tur che egli fosse preso
1a plur. cap-e-re-mus che noi prendessimo cap-e-re-mur che noi fossimo presi
2a plur. cap-e-re-tis che voi prendeste cap-e-re-mini che voi foste presi
3a plur. cap-e-re-nt che essi prendessero cap-e-re-ntur che essi fossero presi

9 Il congiuntivo presente e imperfetto del verbo sum

CONGIUNTIVO PRESENTE CONGIUNTIVO IMPERFETTO
1a sing. s-i-m che io sia es-se-m che io fossi
2a sing. s-i-s che tu sia es-se-s che tu fossi
3a sing. s-i-t che egli sia es-se-t che egli fosse
1a plur. s-i-mus che noi siamo es-se-mus che noi fossimo
2a plur. s-i-tis che voi siate es-se-tis che voi foste
3a plur. s-i-nt che essi siano es-se-nt che essi fossero

10 Il congiuntivo presente e imperfetto del verbo possum

CONGIUNTIVO PRESENTE CONGIUNTIVO IMPERFETTO
1a sing. possim che io possa possem che io potessi
2a sing. possis che tu possa posses che tu potessi
3a sing. possit che egli possa posset che egli potesse
1a plur. possimus che noi possiamo possemus che noi potessimo
2a plur. possitis che voi possiate possetis che voi poteste
3a plur. possint che essi possano possent che essi potessero
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11 Il congiuntivo presente e imperfetto del verbo eo

CONGIUNTIVO PRESENTE CONGIUNTIVO IMPERFETTO
1a sing. eam che io vada irem che io andassi
2a sing. eas che tu vada ires che tu andassi
3a sing. eat che egli vada iret che egli andasse
1a plur. eamus che noi andiamo iremus che noi andassimo
2a plur. eatis che voi andiate iretis che voi andaste
3a plur. eant che essi vadano irent che essi andassero

12 Il congiuntivo perfetto e piuccheperfetto (forme attive)

Al tema del perfetto, svincolato dalla coniugazione di appartenenza del verbo, si saldano 
desinenze personali proprie per ciascun tempo.

PERFETTO ATTIVO PIUCCHEPERFETTO ATTIVO
1a sing. -erim -issem
2a sing. -eris -isses
3a sing. -erit -isset
1a plur. -erimus -issemus
2a plur. -eritis -issetis
3a plur. -erint -issent

Ottenendo, ad esempio:

PERFETTO ATTIVO PIUCCHEPERFETTO ATTIVO
1a sing. dix-erim che io abbia detto dix-issem che io avessi detto
2a sing. dix-eris che tu abbia detto dix-isses che tu avessi detto
3a sing. dix-erit che egli abbia detto dix-isset che egli avesse detto
1a plur. dix-erimus che noi abbiamo detto dix-issemus che noi avessimo detto
2a plur. dix-eritis che voi abbiate detto dix-issetis che voi aveste detto
3a plur. dix-erint che essi abbiano detto dix-issent che essi avessero detto

13 Il congiuntivo perfetto e piuccheperfetto (forme passive)

Per formare il perfetto e il piuccheperfetto passivo si trova una forma perifrastica costruita 
secondo lo stesso criterio dell’indicativo: il participio perfetto del verbo, concordato al no-
minativo col soggetto, si unisce alle forme del congiuntivo presente e imperfetto del verbo 
sum. In particolare, il participio si unisce:

 ■ al congiuntivo presente per formare il perfetto:

laudatus sim , ‘che io sia stato lodato’;

 ■ al congiuntivo imperfetto per formare il piuccheperfetto:

laudatus essem, ‘che io fossi stato lodato’
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PERFETTO PASSIVO PIUCCHEPERFETTO PASSIVO
1a sing. laudatus, -a, -um sim che io sia stato 

lodato
laudatus, -a, -um essem che io fossi stato detto

sarei stato lodato
2a sing. laudatus, -a, -um sis che tu sia stato 

lodato
laudatus, -a, -um esses che tu fossi stato detto

saresti stato lodato
3a sing. laudatus, -a, -um sit che egli sia stato 

lodato
laudatus, -a, -um esset che egli fosse stato detto

sarebbe stato lodato
1a plur. laudati, -ae, -a simus che noi siamo 

stati lodati
laudati, -ae, -a essemus che noi fossimo stati detti

saremmo stati lodati
2a plur. laudati, -ae, -a sitis che voi siate stati 

lodati
laudati, -ae, -a essetis che voi foste stati lodati

3a plur. laudati, -ae, -a sint che essi siano 
stati lodati

laudati, -ae, -a essent che essi fossero stati 
lodati

14 Le forme nominali del verbo

14.1 L’infinito presente attivo 

La formuLa

Tema del presente con vocale tematica + desinenza -re

I CONIUGAZIONE II CONIUGAZIONE III CONIUGAZIONE IV CONIUGAZIONE
donā-re donare merē-re meritare mittĕ-re mandare audī-re fortificare

CONIUGAZIONE IN -ĭ- BREVE
capĕ-re prendere

14.2 L’infinito presente passivo

I, II e IV coniugazione

La formuLa

Tema del presente con vocale tematica + desinenza -ri

I CONIUGAZIONE II CONIUGAZIONE IV CONIUGAZIONE
donari essere donato mereri essere meritato audiri essere ascoltato

III coniugazione, coniugazione in -ĭ- breve

La formuLa

Tema del presente + desinenza -i

III CONIUGAZIONE CONIUGAZIONE IN -ĭ- BREVE
mitti essere inviato capi essere preso
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14.3 L’infinito perfetto attivo

La formuLa

Tema del perfetto + desinenza -isse

dico, ‘dico’ → tema del perfetto dix- → dixisse

14.4 L’infinito perfetto passivo

La formuLa

Participio perfetto all’accusativo + infinito presente del verbo sum (esse)

dico, ‘dico’ → dictum, -am, -um, -os, -as, -a esse

14.5 L’infinito futuro attivo 

La formuLa

Participio futuro all’accusativo + infinito presente del verbo sum (esse)

dico, ‘dico’ → dicturum, -am, -um, -os, -as, -a esse

14.6 L’infinito futuro passivo 

La formuLa

Supino attivo + infinito impersonale di eo (iri)

dico, ‘dico’ → dictum iri

14.7 Il participio presente

La formuLa

Tema del presente + vocale tematica (+ e) + -nt- +  desinenze degli aggettivi  
della seconda classe

I coniugazione: dono, donas, donavi, donatum, donāre, ‘donare’

CASO SINGOLARE PLURALE
MASCHILE E FEMMINILE NEUTRO MASCHILE E FEMMINILE NEUTRO

N don-a-ns don-a-ns donantes donantia
G don-a-ntis don-a-ntis donantium donantium
D donanti donanti donantibus donantibus
Acc donantem donans donantes donantia
V donans donans donantes donantia
Abl donanti/donante donanti/donante donantibus donantibus
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II coniugazione: moneo, mones, monui, monitum, monēre, ‘ammonire’

CASO SINGOLARE PLURALE
MASCHILE E FEMMINILE NEUTRO MASCHILE E FEMMINILE NEUTRO

N mon-e-ns mon-e-ns monentes monentia
G mon-e-ntis mon-e-ntis monentium monentium
D monenti monenti monentibus monentibus
Acc monentem monens monentes monentia
V monens monens monentes monentia
Abl monenti/monente monenti/monente monentibus monentibus

III coniugazione: lego, legis, legi, lectum, legĕre, ‘leggere’

CASO SINGOLARE PLURALE
MASCHILE E FEMMINILE NEUTRO MASCHILE E FEMMINILE NEUTRO

N leg-e-ns leg-e-ns legentes legentia
G leg-e-ntis leg-e-ntis legentium legentium
D legenti legenti legentibus legentibus
Acc legentem legens legentes legentia
V legens legens legentes legentia
Abl legenti/legente legenti/legente legentibus legentibus

IV coniugazione: audio, audis, audivi, auditum, audīre, ‘ascoltare’

CASO SINGOLARE PLURALE
MASCHILE E FEMMINILE NEUTRO MASCHILE E FEMMINILE NEUTRO

N aud-ie-ns aud-ie-ns audientes audientia
G aud-ie-ntis aud-ie-ntis audientium audientium
D audienti audienti audientibus audientibus
Acc audientem audiens audientes audientia
V audiens audiens audientes audientia
Abl audienti/audiente audienti/audiente audientibus audientibus

14.8 Il supino 

Il supino è la quarta voce del paradigma del verbo, tra la forma del perfetto e quella dell’in-
finito presente; risulta evidenziata nel seguente paradigma:

amo, -as, -avi, amatum, -are

La declinazione del supino ha solo due casi:

 ■ accusativo in -um (impropriamente detto “supino attivo”): dictum;
 ■ ablativo in -u (impropriamente detto “supino passivo”): dictu.

14.9 Il participio perfetto

Il tema del participio perfetto coincide col tema del supino, riportato sul dizionario nel paradigma 
del verbo; sarà quindi sufficiente aggiungere ad esso le desinenze degli aggettivi della prima classe:

laudo, -as, -avi, laudatum, -are → laudatus, -a, -um
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14.10 Il participio futuro

Il participio futuro si declina come un aggettivo della prima classe, aggiungendo i suffissi 
-urus, -ura, -urum al tema del participio perfetto. Ad esempio:

laudo → participio perfetto laudatus → participio futuro laudaturus

duco → participio perfetto ductus → participio futuro ducturus

mitto → participio perfetto missus → participio futuro missurus

14.11 Il gerundio

La formuLa

Tema del presente + vocale tematica + suffisso -nd- +  desinenze della 2a declinazione al 
neutro singolare

I CONIUG.:  
AMO

II CONIUG.: 
VIDEO

III CONIUG.:
DICO

IV CONIUG.: 
AUDIO

CONIUG. IN -Ĭ-: 
CAPIO

G amandi videndi dicendi audiendi capiendi
D amando videndo dicendo audiendo capiendo
Acc (ad) amandum (ad) videndum (ad) dicendum (ad) audiendum (ad) capiendum
Abl amando videndo dicendo audiendo capiendo

14.12 Il gerundivo

Essendo un aggettivo verbale, è un verbo che si declina come un aggettivo della prima classe 
secondo il seguente schema:

I CONIUGAZIONE:  
AMO 

am- (tema del presente) + -a-  
(vocale tematica) + -ndus, -a, -um  

amandus, -a, -um

II CONIUGAZIONE:  
VIDEO 

vid- + -e- + -ndus, -a, -um videndus, -a, -um

III CONIUGAZIONE:  
DICO 

dic- + -e- + -ndus, -a, -um dicendus, -a, -um

IV CONIUGAZIONE:  
AUDIO 

aud- + -ie- + -ndus, -a, -um audiendus, -a, -um

CONIUGAZIONE IN -Ĭ- BREVE:  
CAPIO 

cap- + -ie- + -ndus, -a, -um capiendus, -a, -um
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15 Modello di coniugazione di un verbo di alta frequenza:  
tango 

Forme attive

INDICATIVO
PRESENTE IMPERFETTO FUTURO
tango
tangis
tangit
tangimus
tangitis
tangunt

tangebam
tangebas
tangebat
tangebamus
tangebatis
tangebant

tangam
tanges
tanget
tangemus
tangetis
tangent

INDICATIVO
PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANTERIORE
tetigi
tetigisti
tetigit
tetigimus
tetigistis
tetigerunt

tetigeram
tetigeras
tetigerat
tetigeramus
tetigeratis
tetigerant

tetigero
tetigeris
tetigerit
tetigerimus
tetigeritis
tetigerint

CONGIUNTIVO
PRESENTE IMPERFETTO
tangam
tangas
tangat
tangamus
tangatis
tangant

tangerem
tangeres
tangeret
tangeremus
tangeretis
tangerent

PERFETTO PIUCCHEPERFETTO
tetigerim
tetigeris
tetigerit
tetigerimus
tetigeritis
tetigerint

tetigissem
tetigisses
tetigisset
tetigissemus
tetigissetis
tetigissent

INFINITO
PRESENTE PERFETTO FUTURO
tangere tetigisse tacturum, -am, -um, -os, -as, -a esse

GERUNDIO
tangendi, tangendo, (ad) tangendum, tangendo

IMPERATIVO
PRESENTE FUTURO
tange
tangĭte

tangito
tangito
tangitote
tangunto

PARTICIPIO
PRESENTE FUTURO
tangens, tangentis tacturus, -a, -um
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Forme passive

INDICATIVO
PRESENTE IMPERFETTO FUTURO
tangor
tangĕris
tangitur
tangimur
tangimini
tanguntur

tangebar
tangebaris
tangebatur
tangebamur
tangebamini
tangebantur

tangar
tangēris
tangetur
tangemur
tangemini
tangentur

PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANTERIORE
tactus, -a, -um  sum
tactus, -a, -um  es
tactus, -a, -um  est
tacti, -ae, -a  sumus
tacti, -ae, -a  estis
tacti, -ae, -a  sunt

tactus, -a, -um  eram
tactus, -a, -um  eras
tactus, -a, -um  erat
tacti, -ae, -a  eramus
tacti, -ae, -a  eratis
tacti, -ae, -a  erant

tactus, -a, -um  ero
tactus, -a, -um  eris
tactus, -a, -um  erit
tacti, -ae, -a  erimus
tacti, -ae, -a  eritis
tacti, -ae, -a  erunt

CONGIUNTIVO
PRESENTE IMPERFETTO
tangar
tangaris
tangatur
tangamur
tangamini
tangantur

tangerer
tangereris
tangeretur
tangeremur
tangeremini
tangerentur

PERFETTO PIUCCHEPERFETTO
tactus, -a, -um  sim
tactus, -a, -um  sis
tactus, -a, -um  sit
tacti, -ae, -a  simus
tacti, -ae, -a  sitis
tacti, -ae, -a  sint

tactus, -a, -um  essem
tactus, -a, -um  esses
tactus, -a, -um  esset
tacti, -ae, -a  essemus
tacti, -ae, -a  essetis
tacti, -ae, -a  essent

PARTICIPIO
PERFETTO

tactus, -a, -um

INFINITO
PRESENTE PERFETTO FUTURO
tangi tactum, -am, -um,

-os, -as, -a esse
tactum iri

SUPINO
tactum tactu

GERUNDIVO
tangendus, -a, -um
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16 I verbi deponenti

I coniugazione: miror, miraris, miratus sum, mirari, ‘meravigliarsi, ammirare’

INDICATIVO
PRESENTE IMPERFETTO FUTURO
miror
miraris
miratur
miramur
miramini
mirantur

mirabar 
mirabaris
mirabatur
mirabamur
mirabamini
mirabantur

mirabor
miraberis
mirabitur
mirabimur
mirabimini
mirabuntur

PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANTERIORE
miratus, -a, -um sum
miratus, -a, -um es
miratus, -a, -um est
mirati, -ae, -a sumus
mirati, -ae, -a estis
mirati, -ae, -a sunt

miratus, -a, -um eram
miratus, -a, -um eras
miratus, -a, -um erat
mirati, -ae, -a eramus
mirati, -ae, -a eratis
mirati, -ae, -a erant

miratus, -a, -um ero
miratus, -a, -um eris
miratus, -a, -um erit
mirati, -ae, -a erimus
mirati, -ae, -a eritis
mirati, -ae, -a erunt

CONGIUNTIVO
PRESENTE IMPERFETTO PERFETTO PIUCCHEPERFETTO
mirer
mireris
miretur
miremur
miremini
mirentur

mirarer
mirareris
miraretur
miraremur
miraremini
mirarentur

miratus, -a, -um sim
miratus, -a, -um sis
miratus, -a, -um sit
mirati, -ae, -a simus
mirati, -ae, -a sitis
mirati, -ae, -a sint

miratus, -a, -um essem
miratus, -a, -um esses
miratus, -a, -um esset
mirati, -ae, -a essemus
mirati, -ae, -a essetis
mirati, -ae, -a essent

IMPERATIVO PARTICIPIO
PRESENTE FUTURO PRESENTE PERFETTO FUTURO
2a sing. mirare 2a sing. mirator mirans, mirantis miratus, -a, -um miraturus, -a, -um
2a plur. miramini 3a sing. mirator

3a plur. mirantor

INFINITO SUPINO
PRESENTE PERFETTO FUTURO
mirari miratum, -am, 

-um, -os, -as, -a 
esse

miraturum, -am, 
-um, -os, -as, -a 
esse

miratum miratu

GERUNDIO GERUNDIVO
mirandi, mirando, (ad) mirandum, mirando mirandus, -a, -um
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II coniugazione: tueor, tueris, tuitus sum, tueri, ‘custodire’

INDICATIVO
PRESENTE IMPERFETTO FUTURO
tueor
tueris
tuetur
tuemur
tuemini
tuentur

tuebar
tuebaris
tuebatur
tuebamur
tuebamini
tuebantur

tuebor
tueberis
tuebitur
tuebimur
tuebimini
tuebuntur

PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANTERIORE
tuitus, -a, -um sum
tuitus, -a, -um es
tuitus, -a, -um est
tuiti, -ae, -a sumus
tuiti, -ae, -a estis
tuiti, -ae, -a sunt

tuitus, -a, -um eram
tuitus, -a, -um eras
tuitus, -a, -um erat
tuiti, -ae, -a eramus
tuiti, -ae, -a eratis
tuiti, -ae, -a erant

tuitus, -a, -um ero
tuitus, -a, -um eris
tuitus, -a, -um erit
tuiti, -ae, -a erimus
tuiti, -ae, -a eritis
tuiti, -ae, -a erunt

CONGIUNTIVO
PRESENTE IMPERFETTO PERFETTO PIUCCHEPERFETTO
tuear
tuearis
tueatur
tueamur
tueamini
tueantur

tuerer
tuereris
tueretur
tueremur
tueremini
tuerentur

tuitus, -a, -um sim
tuitus, -a, -um sis
tuitus, -a, -um sit
tuiti, -ae, -a simus
tuiti, -ae, -a sitis
tuiti, -ae, -a sint

tuitus, -a, -um essem
tuitus, -a, -um esses
tuitus, -a, -um esset
tuitus, -ae, -a essemus
tuitus, -ae, -a essetis
tuitus, -ae, -a essent

IMPERATIVO PARTICIPIO
PRESENTE FUTURO PRESENTE PERFETTO FUTURO
2a sing. tuere 2a sing. tuetor tuens, tuentis tuitus, -a, -um tuiturus, -a, -um
2a plur. tuemini 3a sing. tuetor

3a plur. tuentor

INFINITO SUPINO
PRESENTE PERFETTO FUTURO
tueri tuitum, -am, -um, 

-os, -as, -a esse
tuiturum, -am, 
-um, -os, -as, -a 
esse

tuitum tuitu

GERUNDIO GERUNDIVO
tuendi, tuendo, (ad) tuendum, tuendo tuendus, -a, -um
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III coniugazione: sequor, sequeris, secutus sum, sequi, ‘seguire’

INDICATIVO
PRESENTE IMPERFETTO FUTURO
sequor
sequeris
sequitur
sequimur
sequimini
sequuntur

sequebar
sequebaris
sequebatur
sequebamur
sequebamini
sequebantur

sequar
sequeris
sequetur
sequemur
sequemini
sequentur

PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANTERIORE
secutus, -a, -um sum
secutus, -a, -um es
secutus, -a, -um est
secuti, -ae, -a sumus
secuti, -ae, -a estis
secuti, -ae, -a sunt

secutus, -a, -um eram
secutus, -a, -um eras
secutus, -a, -um erat
secuti, -ae, -a eramus
secuti, -ae, -a eratis
secuti, -ae, -a erant

secutus, -a, -um ero
secutus, -a, -um eris
secutus, -a, -um erit
secuti, -ae, -a erimus
secuti, -ae, -a eritis
secuti, -ae, -a erunt

CONGIUNTIVO
PRESENTE IMPERFETTO PERFETTO PIUCCHEPERFETTO
sequar
sequaris
sequatur
sequamur
sequamini
sequantur

sequerer
sequereris
sequeretur
sequeremur
sequeremini
sequerentur

secutus, -a, -um sim
secutus, -a, -um sis
secutus, -a, -um sit
secuti, -ae, -a simus
secuti, -ae, -a sitis
secuti, -ae, -a sint

secutus, -a, -um essem
secutus, -a, -um esses
secutus, -a, -um esset
secuti, -ae, -a essemus
secuti, -ae, -a essetis
secuti, -ae, -a essent

IMPERATIVO PARTICIPIO
PRESENTE FUTURO PRESENTE PERFETTO FUTURO
2a sing. sequere 2a sing. sequitor sequens, sequentis secutus, -a, -um secuturus, -a, -um
2a plur. sequimini 3a sing. sequitor

3a plur. sequuntor

INFINITO SUPINO
PRESENTE PERFETTO FUTURO
sequi secutum, -am, -um, 

-os, -as, -a esse
secuturum, -am, 
-um, -os, -as, -a 
esse

secutum secutu

GERUNDIO GERUNDIVO
sequendi, sequendo, (ad) sequendum, sequendo sequendus, -a, -um
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IV coniugazione: ordior, ordiris, orsus sum, ordiri, ‘incominciare’

INDICATIVO
PRESENTE IMPERFETTO FUTURO
ordior
ordiris
orditur
ordimur
ordimini
ordiuntur

ordiebar
ordiebaris
ordiebatur
ordiebamur
ordiebamini
ordiebantur

ordiar
ordieris
ordietur
ordiemur
ordiemini
ordientur

PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANTERIORE
orsus, -a, -um sum
orsus, -a, -um es
orsus, -a, -um est
orsi, -ae, -a sumus
orsi, -ae, -a estis
orsi, -ae, -a sunt

orsus, -a, -um eram
orsus, -a, -um eras
orsus, -a, -um erat
orsi, -ae, -a eramus
orsi, -ae, -a eratis
orsi, -ae, -a erant

orsus, -a, -um ero
orsus, -a, -um eris
orsus, -a, -um erit
orsi, -ae, -a erimus
orsi, -ae, -a eritis
orsi, -ae, -a erunt

CONGIUNTIVO
PRESENTE IMPERFETTO PERFETTO PIUCCHEPERFETTO
ordiar
ordiaris
ordiatur
ordiamur
ordiamini
ordiantur

ordirer
ordireris
ordiretur
ordiremur
ordiremini
ordirentur

orsus, -a, -um sim
orsus, -a, -um sis
orsus, -a, -um sit
orsi, -ae, -a simus
orsi, -ae, -a sitis
orsi, -ae, -a sint

orsus, -a, -um essem
orsus, -a, -um esses
orsus, -a, -um esset
orsi, -ae, -a essemus
orsi, -ae, -a essetis
orsi, -ae, -a essent

IMPERATIVO PARTICIPIO
PRESENTE FUTURO PRESENTE PERFETTO FUTURO
2a sing. ordire 2a sing. orditor ordiens, ordientis orsus, -a, -um orsurus, -a, -um
2a plur. ordimini 3a sing. orditor

3a plur. ordiuntor

INFINITO SUPINO
PRESENTE PERFETTO FUTURO
ordiri orsum, -am, -um, 

-os, -as, -a esse
orsurum, -am, -um, 
-os, -as, -a esse

orsum orsu

GERUNDIO GERUNDIVO
ordiendi, ordiendo, (ad) ordiendum, ordiendo ordiendus, -a, -um
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Coniugazione in -ĭ- breve: patior, pateris, passus sum, pati, ‘sopportare’

INDICATIVO
PRESENTE IMPERFETTO FUTURO
patior
pateris
patitur
patimur
patimini
patiuntur

patiebar
patiebaris
patiebatur
patiebamur
patiebamini
patiebantur

patiar
patieris
patietur
patiemur
patiemini
patientur

PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANTERIORE
passus, -a, -um sum
passus, -a, -um es
passus, -a, -um est
passi, -ae, -a sumus
passi, -ae, -a estis
passi, -ae, -a sunt

passus, -a, -um eram
passus, -a, -um eras
passus, -a, -um erat
passi, -ae, -a eramus
passi, -ae, -a eratis
passi, -ae, -a erant

passus, -a, -um ero
passus, -a, -um eris
passus, -a, -um erit
passi, -ae, -a erimus
passi, -ae, -a eritis
passi, -ae, -a erunt

CONGIUNTIVO
PRESENTE IMPERFETTO PERFETTO PIUCCHEPERFETTO
patiar
patiaris
patiatur
patiamur
patiamini
patiantur

paterer
patereris
pateretur
pateremur
pateremini
paterentur

passus, -a, -um sim
passus, -a, -um sis
passus, -a, -um sit
passi, -ae, -a simus
passi, -ae, -a sitis
passi, -ae, -a sint

passus, -a, -um essem
passus, -a, -um esses
passus, -a, -um esset
passi, -ae, -a essemus
passi, -ae, -a essetis
passi, -ae, -a essent

IMPERATIVO PARTICIPIO
PRESENTE FUTURO PRESENTE PERFETTO FUTURO
2a sing. patere 2a sing. patitor patiens, patientis passus, -a, -um passurus, -a, -um
2a plur. patimini 3a sing. patitor

3a plur. patiuntor

INFINITO SUPINO
PRESENTE PERFETTO FUTURO
pati passum, -am, -um, 

-os, -as, -a esse
passurum, -am, 
-um, -os, -as, -a esse

passum passu

GERUNDIO GERUNDIVO
patiendi, patiendo, (ad) patiendum, patiendo patiendus, -a, -um
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17 I verbi irregolari

17.1 I verbi volo, nolo, malo

Le forme atematiche sono evidenziate in grassetto.

volo, vis, volui, velle, ‘volere’

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
volo
vis
vult
volumus
vultis
volunt

volebam
volebas
volebat
volebamus
volebatis
volebant

volam
voles
volet
volemus
voletis
volent

CONGIUNTIVO PRESENTE CONGIUNTIVO IMPERFETTO INFINITO PRESENTE
velim
velis
velit
velimus
velitis
velint

vellem
velles
vellet
vellemus
velletis
vellent

velle

PARTICIPIO PRESENTE
volens, volentis

nolo, non vis, nolui, nolle, ‘non volere’

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
nolo
non vis
non vult
nolumus
non vultis
nolunt

nolebam
nolebas
nolebat
nolebamus
nolebatis
nolebant

nolam
noles
nolet
nolemus
noletis
nolent

CONGIUNTIVO PRESENTE CONGIUNTIVO IMPERFETTO INFINITO PRESENTE
nolim
nolis
nolit
nolimus
nolitis
nolint

nollem
nolles
nollet
nollemus
nolletis
nollent

nolle

IMPERATIVO PRESENTE IMPERATIVO FUTURO PARTICIPIO PRESENTE
noli
nolite

nolito
nolitote

nolens, nolentis

malo, mavis, malui, malle, ‘preferire’

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
malo
mavis
mavult
malumus
mavultis
malunt

malebam
malebas
malebat
malebamus
malebatis
malebant

malam
males
malet
malemus
maletis
malent
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CONGIUNTIVO PRESENTE CONGIUNTIVO IMPERFETTO INFINITO PRESENTE
malim
malis
malit
malimus
malitis
malint

mallem
malles
mallet
mallemus
malletis
mallent

malle

17.2 Fero, fers, tuli, latum, ferre

Le forme atematiche sono evidenziate in grassetto.

I tempi formati sul tema del presente alla forma attiva

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
fero 
fers
fert
ferimus
fertis
ferunt

ferebam
ferebas
ferebat
ferebamus
ferebatis
ferebant

feram
feres
feret
feremus
feretis
ferent

CONGIUNTIVO PRESENTE CONGIUNTIVO IMPERFETTO INFINITO PRESENTE
feram
feras
ferat
feramus
feratis
ferant

ferrem
ferres
ferret
ferremus
ferretis
ferrent

ferre

PARTICIPIO PRESENTE
ferens, ferentis 

IMPERATIVO PRESENTE IMPERATIVO FUTURO GERUNDIO
fer
ferte

ferto
ferto
fertote
ferunto

ferendi, ferendo, ad ferendum, 
ferendo

I tempi formati sul tema del presente alla forma passiva

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
feror
fereris (ferris)
fertur
ferimur
ferimini
feruntur

ferebar
ferebaris
ferebatur
ferebamur
ferebamini
ferebantur

ferar
fereris
feretur
feremur
feremini
ferentur

CONGIUNTIVO PRESENTE CONGIUNTIVO IMPERFETTO INFINITO PRESENTE
ferar
feraris
feratur
feramur
feramini
ferantur

ferrer
ferreris
ferretur
ferremur
ferremini
ferrentur

ferri

GERUNDIVO
ferendus, ferenda, ferendum
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I tempi formati sul tema del perfetto alla forma attiva

INDICATIVO ATTIVO CONGIUNTIVO ATTIVO
PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANT. PERFETTO PIUCCHEPERFETTO
tuli
tulisti
tulit
tulimus
tulistis
tulerunt

tuleram
tuleras
tulerat
tuleramus
tuleratis
tulerant

tulero
tuleris
tulerit
tulerimus
tuleritis
tulerint

tulerim
tuleris
tulerit
tulerimus
tuleritis
tulerint

tulissem
tulisses
tulisset
tulissemus
tulissetis
tulissent

I tempi formati sul tema del perfetto alla forma passiva

INDICATIVO PASSIVO CONGIUNTIVO PASSIVO
PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANT. PERFETTO PIUCCHEPERFETTO
latus, -a, -um sum
latus, -a, -um es
latus, -a, -um est
lati, -ae, -a sumus
lati, -ae, -a estis
lati, -ae, -a sunt

latus,-a, -um eram  
latus, -a, -um eras
latus, -a, -um erat
lati, -ae, -a eramus
lati, -ae, -a eratis
lati, -ae, -a erant

latus, -a, -um ero 
latus, -a, -um eris
latus, -a, -um erit
lati, -ae, -a erimus
lati, -ae, -a eritis
lati, -ae, -a erunt

latus, -a, -um sim 
latus, -a, -um sis
latus, -a, -um sit
lati, -ae, -a simus
lati, -ae, -a sitis
lati, -ae, -a sint

latus, -a, -um essem 
latus, -a, -um esses
latus, -a, -um esset
lati, -ae, -a essemus
lati, -ae, -a essetis
lati, -ae, -a essent

Supino e forme derivate

SUPINO PARTICIPIO PERFETTO PARTICIPIO FUTURO
latum
latu

latus, lata, latum laturus, latura, laturum

17.3 La coniugazione di fio

La coniugazione del sistema del presente

Le forme irregolari sono evidenziate in grassetto.

INDICATIVO PRESENTE INDICATIVO IMPERFETTO INDICATIVO FUTURO
fio
fis
fit
–
–
fiunt

fiebam
fiebas
fiebat
fiebamus
fiebatis
fiebant

fiam
fies
fiet
fiemus
fietis
fient

CONGIUNTIVO PRESENTE CONGIUNTIVO IMPERFETTO INFINITO PRESENTE
fiam
fias
fiat
fiamus
fiatis
fiant

fierem
fieres
fieret
fieremus
fieretis
fierent

fieri

GERUNDIVO
faciendus, -a, -um
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La coniugazione del sistema del perfetto 

INDICATIVO CONGIUNTIVO
PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANT. PERFETTO PIUCCHEPERFETTO
factus, -a, -um sum
factus, -a, -um es
factus, -a, -um est
facti, -ae, -a sumus
facti, -ae, -a estis
facti, -ae, -a sunt

factus,-a, -um eram  
factus, -a, -um eras
factus, -a, -um erat
facti, -ae, -a eramus
facti, -ae, -a eratis
facti, -ae, -a erant

factus, -a, -um ero 
factus, -a, -um eris
factus, -a, -um erit
facti, -ae, -a erimus
facti, -ae, -a eritis
facti, -ae, -a erunt

factus, -a, -um sim 
factus, -a, -um sis
factus, -a, -um sit
facti, -ae, -a simus
facti, -ae, -a sitis
facti, -ae, -a sint

factus, -a, -um essem 
factus, -a, -um esses
factus, -a, -um esset
facti, -ae, -a essemus
facti, -ae, -a essetis
facti, -ae, -a essent

Le forme derivate dal tema del supino

PARTICIPIO PERFETTO INFINITO PERFETTO INFINITO FUTURO
factus, -a, -um factum, -am, -um esse factum iri (passivo puro di facio; 

negli altri casi: futurum esse 
oppure fore)

17.4 La coniugazione di queo, nequeo ed edo 

queo, quis, quivi, quire, ‘potere’
nequeo, nequis, nequivi, nequire, ‘non potere’

INDICATIVO
PRESENTE PERFETTO

1a sing. queo nequeo quivi nequivi
2a sing. quis nequis – nequisti
3a sing. quit nequit quivit (quiit) nequivit
1a plur. quimus nequimus – –
2a plur. – nequitis – –
3a plur. queunt nequeunt quiverunt nequiverunt 

IMPERFETTO PIUCCHEPERFETTO
1a sing. quibam nequibam – –
2a sing. – – – –
3a sing. quibat nequibat – nequiverat
1a plur. – – – –
2a plur. – – – –
3a plur. – nequibant – nequiverant 

FUTURO FUTURO ANTERIORE
1a sing. quibo – quivero –
2a sing. – – – nequiveris
3a sing. – nequibit – –
1a plur. – – – –
2a plur. – – – –
3a plur. – nequibunt – nequiverint
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CONGIUNTIVO
PRESENTE PERFETTO

1a sing. queam nequeam – nequiverim
2a sing. queas nequeas – –
3a sing. queat nequeat quiverit nequiverit
1a plur. queamus nequeamus – –
2a plur. – – – –
3a plur. queant nequeant quiverint nequiverint

IMPERFETTO PIUCCHEPERFETTO
1a sing. quirem nequirem – –
2a sing. – – – –
3a sing. quiret nequiret – nequivisset
1a plur. – – – –
2a plur. – – – –
3a plur. quirent nequirent quivissent nequissent

INFINITO PARTICIPIO
PRESENTE PERFETTO PRESENTE

quire nequire quisse nequisse
nequivisse

quiens, queuntis nequiens, 
nequeuntis

edo, edis, edi, esum, edĕre, ‘mangiare’

Le forme atematiche sono evidenziate in grassetto.
INDICATIVO

PRESENTE IMPERFETTO FUTURO
1a sing. edo – edebam edam
2a sing. edis es edebas edes
3a sing. edit est edebat edet
1a plur. edimus – edebamus edemus
2a plur. editis estis edebatis edetis
3a plur. edunt – edebant edent

CONGIUNTIVO
PRESENTE IMPERFETTO

1a sing. edam edim ederem essem
2a sing. edas edis ederes esses
3a sing. edat edit ederet esset
1a plur. edamus edimus ederemus essemus
2a plur. edatis editis ederetis essetis
3a plur. edant edint ederent essent



28 AZZONI-NANNI-MONTANARI-CARBONE • © 2012, GIUS. LATERZA & FIGLI, ROMA-BARI28

IMPERATIVO
PRESENTE FUTURO

2a sing. ede es edito esto
3a sing. edito esto
2a plur. edite este editote estote
3a plur. edunto

GERUNDIO INFINITO PARTICIPIO
edendi
edendo
(ad) edendum
edendo

edere esse edens, edentis


